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Благодаря четко выстроенному 
плану работы процесс воспитания 
и обучения детей дошкольного 
возраста в республике вышел на 
новый уровень, полностью изме-
нилось его содержание. Также по 
инициативе Президента Шавката 
Мирзиёева вопрос повышения 
качества дошкольного образова-
ния вошел в число приоритетных.

Как отметил глава нашего 
государства, сфера просвещения 
играет значимую роль в реали-
зации широкомасштабных пре-
образований, направленных на 
повышение уровня благосостоя-
ния многонационального народа 
Узбекистана.

Так, за последние несколько 
лет удалось значительно укре-

пить материально-техническую 
базу дошкольных организаций 
страны, расширить сеть детских 
садов по всей республике, внед-
рить ряд масштабных между-
народных проектов, наладить 
эффективную систему подго-
товки и повышения квалифи-
кации педагогических кадров. 
В результате сегодня на новый 
уровень выходит качество полу-
чаемых юными узбекистанцами 
воспитания и образования.

Образование - это жизненно 
важное направление, которое 
лежит в основе всех созидатель-
ных реформ и комплексных пре-
образований. Вот почему устой-
чивость в этом секторе является 
гарантом развития всех секто-

ров национальной экономики. 
А человеческий капитал - наше 
самое главное богатство. Поэ-
тому инвестиции в знания под-
растающего поколения признаны 
лучшим вложением в стабильное 
будущее государства. И в этом 
направлении проводится колос-
сальная работа. Остановимся на 
наиболее знаковых ее моментах.

ПОВЫШЕНИЕ 
ОХВАТА -  

В ПРИОРИТЕТЕ
Все дети страны должны иметь 

равный доступ к качественному 
дошкольному образованию. Обу-
чая чадо с малых лет, мы заклады-
ваем фундамент успешного буду-

щего личности. Ведь свыше 70 
процентов информации, которую 
используем, будучи взрослыми, 
получено именно в дошкольном 
возрасте. Вместе с тем по оконча-
нии детского сада ребенок должен 
хорошо владеть игровой, позна-
вательной, социальной и комму-
никативной компетенциями. Это 
будет означать, что он готов войти 
в социум и продолжить развивать 
потенциал, обретенный в стенах 
ДОО. Именно поэтому мы делаем 
упор на увеличение охвата, созда-
ние в детских садах всех условий 
для интеллектуального и духовно- 
нравственного развития подраста-
ющего поколения.

К 32-й годовщине независимости Республики Узбекистан

Агриппина Шин.
Первый заместитель министра дошкольного и школьного 
образования Республики Узбекистан, директор Агентства 
дошкольного образования.

С началом широкомасштабных реформ во имя чести 
и достоинства человека в Узбекистане ориентиром 
государственной политики стал образовательный  
сектор. Реформы, проводимые в этой области  
в последние годы, отличаются комплексностью  
и призваны привнести в практику лучший мировой опыт.

ГОСУДАРСТВО, ГДЕ ВЫСОКО ГОСУДАРСТВО, ГДЕ ВЫСОКО 
ЦЕНЯТСЯ ЗНАНИЯ, ВСЕГДА ЦЕНЯТСЯ ЗНАНИЯ, ВСЕГДА 

ДОСТИГАЕТ ПОСТАВЛЕННЫХ ДОСТИГАЕТ ПОСТАВЛЕННЫХ 
ЦЕЛЕЙЦЕЛЕЙ

- Традиционная встреча Президента Шавката 
Мирзиёева с предпринимателями в формате откры-
того диалога выступает ярким примером того осо-
бого внимания, которое глава государства уделяет 
созданию благоприятных условий для ведения биз-
неса в Узбекистане. 

Инициативы и предложения Президента Узбе-
кистана, выдвинутые в ходе открытого диалога, 
послужат развитию экономики страны и создадут 
прочную основу для эффективного ведения пред-
принимательства. В частности, было отмечено, что 
благодаря облегчению порядка открытия микрофи-
нансовых организаций в стране, за последний год 
их количество увеличилось в 1,5 раза, объем выде-
ленных ими кредитов - в три раза. В итоге небанков-
скими организациями выделено кредитов только 
за год на три триллиона сумов. Также упрощение 
таможенных процедур дало свои положительные 
результаты. Как отметил глава государства, число 
предпринимателей, пользующихся специальными 
таможенными режимами, увеличилось в два раза, а 
в течение года благодаря созданным возможностям 
экспортирована продукция на 455 миллионов дол-
ларов. 

Наряду с этим Президент особое внимание обра-
тил на условия, созданные для малого бизнеса.  
В частности, при «Банке развития бизнеса» запущен 
центр малого бизнеса, что также будет способство-
вать росту количества предпринимателей. 

Необходимо отметить: глава государства четко 
определил функции Фонда развития предпринима-
тельства. В частности, дана возможность расширять 
бюджетные средства этих фондов не только за счет 
бюджета, но и путем самостоятельного привлечения 
инвестиций. Таким образом, привлечение со стороны 
этих фондов для среднего бизнеса дополнительно 
миллиарда долларов будет способствовать развитию 
малого бизнеса в Узбекистане. 

Следует также отметить инициативу Президента 
относительно участия предпринимателей на откры-
тых и прозрачных условиях в 40 готовых проектах, 
разработанных с привлечением международных 
консультантов в сферах электротехники, производ-
ства строительных материалов, текстильной, коже-
венно-обувной, ювелирной, мебельной, полимерной, 
химической и пищевой промышленности. Это явля-
ется наглядным примером поддержки со стороны 
главы государства предпринимателей, заинтересо-
ванных в развитии своего бизнеса и создании допол-
нительных рабочих мест. 

Хотел бы подчеркнуть, что актуальность диалога 
обуславливается необходимостью стимулирования 
бизнес-среды, создания устойчивого инвестици-
онного климата, укрепления экспортного потен-
циала республики, а также превращения Узбеки-
стана в инвестиционный и производственный хаб  
в регионе.

ИА «Дунё».

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ: АКТУАЛЬНОСТЬ 
ОТКРЫТОГО ДИАЛОГА ПРЕЗИДЕНТА  

С ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ ОБУСЛАВЛИВАЕТСЯ 
ТАКЖЕ НЕОБХОДИМОСТЬЮ ПРЕВРАЩЕНИЯ 

УЗБЕКИСТАНА В ИНВЕСТИЦИОННЫЙ  
И ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ ХАБ В РЕГИОНЕ

Директор торгового дома UzFranceTrade Халид Бедауш прокомментировал  
выступление 18 августа Президента Шавката Мирзиёева на встрече  

с предпринимателями, проведенной в форме открытого диалога:

Мир о нас

(Окончание  
на 3-й стр.)

В настоящее время в стране в общей сложности 
налажена деятельность 30 792 дошкольных 
образовательных организаций, из которых 6734 являются 
государственными и 24 058 - негосударственными.  
В республике действуют 789 частных детских садов,  
21 941 - семейный и 1328 негосударственных ДОО  
на базе ГЧП. Дошкольным образованием охвачены  
2 111 487 детей (72 процента). А 563 331 воспитанник 
поступит в школу в 2023/2024 учебном году. 

Глава государства 20 августа в рам-
ках программы пребывания в городе 
Будапеште принял председателя прав-
ления ведущего европейского «OTП 
Банк» Шандора Чаньи.

Президент с особым удовлетворе-
нием отметил успешную реализацию 
первого крупного проекта делового 
сотрудничества с Венгрией - выход 
«OTП Банк» на рынок Узбекистана.

Подчеркнуто, что успешная сделка 
по приватизации «Ипотека-банка» 
стала важным сигналом и повысила 
интерес к нашей стране со стороны 
иностранных инвесторов.

На встрече были обсуждены 
вопросы расширения взаимовыгодного 
сотрудничества в области развития 
банковско-финансового сектора Узбе-
кистана, включая повышение качества 

услуг, внедрение инновационных и 
доступных продуктов, прежде всего 
для бизнеса.

Отмечена важность скорейшего 
запуска эффективных финансовых 
инструментов поддержки и продвиже-
ния совместных проектов, в том числе 
в области промышленной кооперации, 
сельского хозяйства и других приори-
тетных отраслях.

Глава банка Шандор Чаньи искренне 
поблагодарил лидера Узбекистана за 
созданные благоприятные условия для 
расширения инвестиционной деятель-
ности венгерских компаний.

В городе Будапеште состоялась 
встреча Президента Республики Узбе-
кистан Шавката Мирзиёева с Прези-
дентом Турецкой Республики Редже-
пом Тайипом Эрдоганом.

Были рассмотрены вопросы даль-
нейшего укрепления узбекско-турец-
ких отношений всеобъемлющего стра-
тегического партнерства и расширения 
многопланового сотрудничества.

С удовлетворением отмечены про-
должающиеся интенсивные контакты 
и обмены в рамках реализации догово-
ренностей на высшем уровне.

Наблюдается заметный рост пока-
зателей взаимного товарооборота.  
С 1 июля этого года вступило в силу 
Соглашение о преференциальной тор-
говле. Количество совместных пред-
приятий превысило 2,5 тысячи.

Лидеры Узбекистана и Турции при-
ветствовали планы ведущих компаний 
двух стран по реализации инвестици-
онных проектов в приоритетных отрас-
лях экономики.

Был рассмотрен график двусто-
ронних и многосторонних мероприя-
тий, в том числе подготовки очеред-
ного заседания совместного Совета 
стратегического сотрудничества, 
предстоящих в этом году саммитов 
Организации тюркских государств и 
Организации экономического сотруд-
ничества.

На полях проходящего в городе 
Будапеште чемпионата мира по лег-
кой атлетике Президент Республики 
Узбекистан Шавкат Мирзиёев про-
вел беседы с Эмиром Государства 
Катар Тамимом бин Хамадом Аль 
Тани, Президентом Азербайджанской 
Республики Ильхамом Алиевым, Пре-
зидентом Кыргызской Респуб лики 
Садыром Жапаровым, Президентом 
Туркменистана Сердаром Бердыму-

хамедовым, Президентом Республики 
Сербия Александром Вучичем и Гла-
вой Татарстана Рустамом Минниха-
новым.

Состоялся обмен мнениями по акту-
альным вопросам двустороннего прак-
тического сотрудничества.

Также лидеры наблюдали за финаль-
ным забегом мирового первенства на 
100 метров среди мужчин.

XIX чемпионат мира по легкой атле-
тике проходит в новом Национальном 
центре легкой атлетики города Буда-
пешта с 19 по 27 августа 2023 года. 
Медали разыгрываются в 49 видах про-
граммы - по 24 видам у мужчин и жен-
щин, а также в смешанной эстафете. 
В соревнованиях принимают участие 
свыше 2000 спортсменов более чем из 
190 стран.

В чемпионате также участвуют пять 
атлетов из Узбекистана по таким видам 
спорта, как прыжки в высоту, тройной 
прыжок, прыжки в длину, семиборье и 
марафон.

Победители соревнований и спорт-
смены, выполнившие олимпийские 
нормативы, получат право на участие в 
Олимпийских играх 2024 года, которые 
пройдут в городе Париже.

Президент также участвовал в меро-
приятиях по случаю государствен-
ного праздника Венгрии - Дня святого 
Иштвана.

На этом рабочий визит Президента 
Республики Узбекистан Шавката  
Мирзиёева в Венгрию завершился.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

БУДЕТ РАСШИРЕНО МНОГОГРАННОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 
МЕЖДУ УЗБЕКИСТАНОМ И ВЕНГРИЕЙ

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев по приглашению Премьер-министра Венгрии Виктора Орбана  
19-20 августа текущего года пребывал в городе Будапеште с рабочим визитом.
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На основании современного, детально 
просчитанного проекта специалистами 
пробурена скважина глубиной 240 
метров и возведена водонапорная башня. 

- Этого события ждали давно. И вот 
наконец в наши дома пришла вкусная 
чистая артезианская питьевая вода, 
- говорит председатель СГМ Фарход 
Эгамбердиев. - На реализацию проекта 
выделено 1,5 миллиарда сумов. Были 
проведены все коммуникации, водо-
проводные трубы проложены по улицам 
в каждый дом. На территории нашей 
махалли создается малая промышлен-
ная зона. Поэтому особое внимание 
уделяется бесперебойной подаче воды, 
электроэнергии, асфальтированию 
дорог. 

В целом в Бекабадском районе реа-
лизуется комплекс мер по обеспечению 
махаллей чистой питьевой водой, при-
родным газом и электроэнергией. 

Сергей Михайлов.
Фото Рашида Галиева.

В мероприятии приняли участие руководители и пред-
ставители китайских торгово-промышленных палат, веду-
щих компаний и организаций, СМИ.

Участникам форума была представлена подробная пре-
зентация об экспортных возможностях и инвестиционном 
потенциале Сурхандарьинской области, а также благопри-
ятных условиях, созданных в свободных экономических и 
индустриальных зонах региона.

В частности, отмечалось, что свободная экономиче-
ская зона «Термез» создана в целях дальнейшего разви-

тия эффективных торговых, транспортно-логистических 
отношений с соседними странами. Здесь указывалось, что 
запланировано 120 инвестиционных проектов по созда-
нию крупных предприятий в сфере промышленного про-
изводства.

При этом отмечено, что на сегодня активно развива-
ется сотрудничество между Сурхандарьинской областью 
и регионами КНР. По итогам 2022 года внешнеторговый 
оборот Сурхандарьинской области с китайскими парт-
нерами составил 77 миллионов долларов, а сумма при-

влеченных из КНР инвестиций достигла 102,5 миллиона 
долларов.

В рамках форума также состоялась презентация Между-
народного торгового центра «Термез».

В ходе двусторонних встреч достигнуты договоренности 
о реализации проектов по направлениям взаимовыгодного 
сотрудничества в разных сферах, в том числе подписаны 
соглашения о сотрудничестве между Сурхандарьинской 
областью и рядом ведущих китайских компаний.

Некоторые из участников поделились своими мыслями и 
мнениями относительно итогов бизнес-форума:

Сюй ХАЙ,
заместитель директора офиса китайской компании «Хуавэй» 
в Ташкенте:

- Мы готовы сотрудничать с Узбе-
кистаном в сфере развития инфор-
мационно-коммуникационных тех-
нологий и модернизации сельского 
хозяйства. В том числе можем вза-
имодействовать в деле создания 
некоторых экологически чистых 
производств. Наша компания также 
сотрудничает в области повышения 

квалификации и образования на местном уровне, включая 
образование в области ИКТ.

Цзи ЦЗИН,
менеджер китайской компании «Лонги» :

- Форум посвящен потенциалу 
развития Сурхандарьинской области. 
Являясь ведущим мировым произво-
дителем солнечной энергии, мы под-
держиваем сотрудничество между 
Китаем и странами Центральной 
Азии. У нас есть проекты в Узбеки-
стане. Мы довольны двусторонним 
сотрудничеством и готовы внести 
свой вклад в развитие отношений 
между нашими странами.

ИА «Дунё».

ЭКСПОРТНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ И ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ СУРХАНДАРЬИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПРЕДСТАВЛЕНЫ В КИТАЕ

В рамках визита делегации Сурхандарьинской области в Китай  
в Посольстве Узбекистана в Пекине состоялся бизнес-форум.

Акценты В интересах человека

ЧИСТАЯ ПИТЬЕВАЯ 
ВОДА - В КАЖДЫЙ ДОМ

Более 230 домов в сходе 
граждан махалли «Янгибозор» 

Бекабадского района Ташкентской 
области теперь обеспечены 

чистой питьевой водой.

Сегодня стабильный регион ЦА становится 
одним из важных центров инвестиционной актив-
ности и экономического роста. Также привлекает 
к сотрудничеству сопредельные и внерегиональ-
ные государства. А по оценкам зарубежных экс-
пертов, совокупный ВВП стран ЦА за последние 
пять лет вырос на 20 процентов и превысил 370 
млрд долларов. В результате тесной кооперации 
также открылись границы, нормализована тор-
говля, а государства региона стали получать более 
существенные экономические выгоды от сотруд-
ничества. Так, товарооборот Узбекистана со стра-
нами Центральной Азии с 2016 года увеличился в 
три раза, а впервые с начала 1990-х прошлого века 
наблюдается тесное взаимодействие в области 
промышленной кооперации, создания пригранич-
ных торговых зон, транспорта и логистики.  

О тенденциях развития региона представи-
тели экспертно-аналитических кругов говорили 
в ходе прошедшего в столице круглого стола.  
В мероприятии принимали участие представители 
Фонда развития и поддержки Международного 
дискуссионного клуба «Валдай» и Националь-
ного исследовательского университета «Высшая 
школа экономики». С узбекской стороны - руко-
водители и эксперты МИЦА, ИАЦМО, ИМРИ, 
ИСМИ и ЦЭИР.  В повестке встречи - вопросы 
внедрения новых подходов для трансформации 
региона в единую торгово-инвестиционную, про-
мышленную, транспортно-коммуникационную 
площадку. При этом эксперты сходятся во мне-
нии: имеется значительный потенциал для даль-
нейшего наращивания сотрудничества между 
странами Центральной Азии.

Преобразования, которые происходят сегодня 
в Центральноазиатском регионе, привлекают вни-
мание авторитетных экспертно-аналитических 
кругов всего мира. При этом, несмотря на фор-
мирование благоприятных условий, складываю-
щиеся мировые процессы, климатические изме-
нения, вопросы продовольственной безопасности 
и другие глобальные вызовы способны высту-
пить факторами, которые будут препятствовать 
укреплению позитивного тренда, направленного 

на укрепление взаимосвязанности стран Цент-
ральной Азии. И в рамках прошедшей встречи 
стороны обменялись мнениями о происходящих 
глобальных процессах, оказывающих влияние на 
развитие стран ЦА и других близлежащих реги-
онов. 

Отдельно спикеры остановились на реализации 
задач по обеспечению социально-экономического 
развития государств в современных условиях. 
Выработаны конкретные предложения по акту-
альной повестке международного и региональ-
ного сотрудничества. В частности, подчеркнуто: 
благодаря совместным усилиям стран региона 
идет создание условий для стабильного и устой-
чивого развития в едином экономическом, куль-
турно-цивилизационном пространстве. При этом 
политическая воля лидеров стран ЦА и преиму-
щества, которые государства уже имеют от теку-
щего уровня сотрудничества, важны и, возможно, 
являются базовыми условиями для углубления 
процессов сближения.

Ключевая задача региона 
Центральной Азии сегодня - стать 
процветающим и устойчиво 
развивающимся пространством,  
где царят дружба и взаимное доверие. 
Наряду с этим отдельное внимание 
уделяется совместной работе  
по преодолению возникающих 
вызовов. В частности, речь идет  
об использовании водных ресурсов. 

- Водный кризис в Центральной Азии требует 
срочных и скоординированных действий со сто-
роны стран региона, - отметила в выступлении 
заместитель директора Института макроэконо-
мических и региональных исследований Дилфуза 
Курбанова. - Так, для борьбы с изменением кли-
мата необходимо действовать на национальном 
и региональном уровнях, наладить механизм 
по совместному управлению трансграничными 
водными артериями Центральной Азии - Аму-

дарьей и Сырдарьей; повысить эффективность 
использования водных ресурсов путем модер-
низации водохозяйственной инфраструктуры и 
внедрения современных водосберегающих техно-
логий. Важно при этом изучить передовой опыт 
по сбору и хранению дождевой воды и ее при-
менению для промышленных и бытовых нужд. 
Следует тщательно рассмотреть возможности 
использования подземных водных ресурсов реги-
она.

Актуальными направлениями 
сотрудничества эксперты также 
называют образовательный сектор  
и молодежную политику.  
Развитие человеческого капитала 
в странах региона способствует 
ускорению темпов разработки  
и внедрения новейших технологий. 
Ведь государства ЦА сегодня 
активно осуществляют переход 
на экономику будущего, основу 
которой составляют инновации. 

- Государства Центральной Азии относятся 
к странам с высокой долей молодежи в общем 
составе населения - 43,7 процента, - отмечает 
заместитель директора Центра экономических 
исследований и реформ при Администрации 
Президента Республики Узбекистан Мухсинжон 
Холмухамедов. - А это в свою очередь огромный 
ресурс для поддержания устойчивого развития во 
всем регионе. По оценкам ООН, среднегодовые 
темпы прироста населения в ЦА прогнозируются 
на уровне 1,1 процента до 2040-го, демографиче-
ская ситуация в Центральной Азии в ближайшие 
20 лет останется благоприятной, что приведет к 
модели возрастного распределения и определенно 
будет способствовать экономическому росту 
в Центральной Азии. Необходимо направить 
регио нальную политику на дальнейшее развитие 
человеческого капитала, повышение социаль-
ной активности молодежи и консолидированный 
поиск решений существующих в регионе проб-
лем.

Согласно озвученным в ходе беседы экспертов 
данным, каждый год на трудовой рынок выхо-
дит 700 тысяч человек, из которых более чет-
верти будет трудоустроено за счет вовлечения в 
сельскохозяйственный сектор. Поэтому странам 
Центральной Азии необходимо пересмотреть 

существующую торговую политику в сфере про-
довольствия для либерализации торговли това-
рами. Упоминалось о важности совместного про-
движения инноваций в агропродовольственных 
секторах.

- Президент Шавкат Мирзиёев в 2017 году обо-
значил укрепление отношений со странами Цент-
ральной Азии в качестве внешнеполитического 
приоритета нашего государства, - говорит заме-
ститель директора Международного института 
Центральной Азии Шерзод Файзиев. - Благодаря 
созданию в регионе здорового политического кли-
мата активизировалось инвестиционное сотруд-
ничество, начата реализация значимых проектов 
кооперации в торговле, промышленности, энерге-
тике и других областях. В течение последующих 
десяти лет Центральная Азия может привлечь до 
170 млрд долларов инвестиций, в том числе 40-70 
млрд долларов - в несырьевые отрасли. Также 
за счет укрепления партнерства между государ-
ствами ЦА принято около 20 важных для региона 
резолюций Генассамблеи ООН. Страны вырабо-
тали общий подход к выстраиванию отношений с 

ведущими государствами и центрами силы в рам-
ках диалогового формата «Центральная Азия+».

Таким образом, Центральная Азия сегодня 
находится на новом этапе сотрудничества, кото-
рый сопровождается укреплением региона в 
качестве субъекта международных отношений. 
Эксперты называют важным продолжение укреп-
ления многопланового партнерства в регионе. 
Вместе с тем для закрепления позитивного век-
тора, который наблюдается в последние годы, 
странам ЦА необходимо уделять особое внима-
ние совместной деятельности по разработке и реа-
лизации долгосрочных стратегических проектов 
в области инвестиций, развития человеческого 
капитала, внедрения «зеленых» технологий. Все 
это, как ожидается, станет залогом достижения 
высоких показателей качества жизни народов 
государств региона.  

Подготовила
Евгения Юн.

«Правда Востока».    
При содействии пресс-службы 

Международного института Центральной Азии.

Актуально

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОЕ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОЕ 
ПРОСТРАНСТВО  ПРОСТРАНСТВО  

ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ

С 2017 года Центральная Азия кардинально меняется, обретает устойчивость, 
единство и международную субъектность. Главным фактором таких изменений стал 
обновленный внешнеполитический курс Ташкента, инициированный Президентом 
Шавкатом Мирзиёевым. Проведение такой политики позволило снять многие 
годами копившиеся проблемы, которые препятствовали развитию и сотрудничеству 
между государствами региона. Как результат, торговля между странами выросла 
более чем в 2,5 раза, в пять раз увеличилось количество совместных предприятий.
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Международный стандарт - это выход 
предпринимателя на внешний рынок. 
Деловой человек, который думает о буду-
щем, предпочитает вести дела именно 
так. Сегодня в стране данному вопросу 
уделяется серьезное внимание, созда-
ются соответствующие условия. 

Для развития предприятий среднего 
бизнеса и повышения их конкурентоспо-
собности очень важно внедрение меж-
дународной системы стандартизации и 
сертификации. 

Исходя из этого системно налажена 
поддержка местных предпринимателей, 
что обеспечило им определенные удоб-
ства. Например, в рамках одного внеш-
неторгового договора введена проце-
дура выдачи сертификата соответствия 
единожды на один и тот же товар, но не 
более чем на один календарный год. В 
результате предприниматель избавился 
от повторной работы по оформлению 
документов. 

Среди важных аспектов и то, что 
с начала применения только данной 
процедуры представителями отрасли 
сэкономлено 25,7 млрд сумов. А теперь 
представьте, сколько высвобождено 
дополнительного ценного времени! 
Ведь до этого предприниматель должен 
был получать такую справку отдельно 
по каждому договору. А время для него 
весьма ценно. 

Также сроки, в среднем затрачива-
емые хозяйствующими субъектами на 
определение органа по сертификации и 
подачу заявки, сократились с трех-четы-
рех дней до одного. А ожидание получе-
ния оформленных сертификатов соответ-
ствия непосредственно из электронной 
системы таможенных органов уменьши-
лось на два дня. Это повысило прозрач-
ность системы сертификации и свело к 
минимуму случаи подделки документов 
и коррупции.

Кроме того, в сотрудничестве с Агент-
ством продвижения экспорта 61 экспор-
теру фруктов и овощей, текстиля и других 
товаров возмещены расходы, связанные с 
оформлением сертификата соответствия. 
При поддержке государственного пред-
приятия «UzTest» экспортировано пло-
доовощной и текстильной продукции на 
27,1 млн долларов в Европейский союз, 
Китай, Катар и страны СНГ. 

В текущем году в 491 случае субъ-
екты предпринимательства сэкономили  
785,6 млн сумов благодаря оформлению 
сертификата соответствия путем декла-
рирования соответствия продукции.

На 11 тысячах гектаров пахотных 
земель 282 ферм внедрены и сертифи-
цированы международные стандарты 
Global G.A.P. и Organic. Число текстиль-
ных предприятий, внедривших между-
народный стандарт OEKO-TEX, достигло 
53. Приобретение маркировки СE 33 
предприятиям позволило импортировать 
продукцию на рынок ЕС.

В рамках GSP+ изучены требования, 
установленные для стран ЕС в отноше-
нии 1533 разных товаров, экспортируе-
мых в рамках этой системы, для увели-
чения объема поставок. В результате 575 
предприятий экспортировали 590 видов 
продукции в 27 стран Европы. Например, 
в Польшу продано продукции на 129 млн 
долларов, из них 96 миллионов, то есть 
75 процентов, произведено на основе 
GSP+.

Одним из наиболее важных аспектов 
функционирования ГП «UzTest» явля-
ется то, что 16 испытательных лаборато-

рий, действующих в регионах, аккреди-
тованы в соответствии со стандартом Oʼz 
DSt ISO/IEC 17025:2019.

В целях обеспечения эффективности 
задач, отмеченных в Стратегии развития 
Нового Узбекистана на 2022-2026 годы, 
разработана концепция дальнейшего раз-
вития Узбекского центра научных испы-
таний и контроля качества. Принима-
ются меры для признания в зарубежных 
странах формализованных протоколов 
испытаний отечественной продукции, 
выводимой на внешний рынок, а также 
для повышения национального имиджа 
в области оценки соответствия и уско-
рения цифровизации предоставляемых 
услуг, получения статуса нотифициро-
ванного органа по сертификации продук-
ции с высоким уровнем риска (пищевая 
промышленность и сельское хозяйство, 
металл, электротехника).

Планируется модернизировать испы-
тательные лаборатории для определения 
международных показателей безопасно-
сти экспортоориентированной и отече-
ственной промышленной продукции на 
основе стандартов (ISO, IEC, EN, UNECE, 
CODEX STAN, CISPR, маркировка СЕ, 
правила Европейской экономической 
комиссии), оценки их соответствия.

Международные стандарты Global 
G.A.P., Organic, Halal, GMO, Kosher, 
сертификация продукции и системы 
качества по стандартам ISO широко 
внедряются на предприятиях. Все это 
увеличивает потребность в квалифици-
рованном персонале в сфере. В связи с 
чем подписаны соглашения о взаимном 
сотрудничестве с Германией, Францией, 
Турцией, Японией, Южной Кореей, ОАЭ, 
Республикой Беларусь с целью подго-
товки специалистов в области оценки 
соответствия и постоянного повышения 
их квалификации. В ближайшее время 
будет запущена комплексная система, 
которая обеспечит повышение компе-
тентности персонала.

В целом примечательно, что благодаря 
деятельности, осуществляемой в данном 
направлении, ожидаются положитель-
ные результаты. А именно: 

- повышение конкурентоспособности 
отечественных товаров и услуг нашей 
страны на международном рынке, защита 
отечественных производителей и потре-
бителей с учетом проводимой работы по 
вступлению Узбекистана во Всемирную 
торговую организацию (ВТО);

- признание результатов испытаний 
продукции, поставляемой на зарубежные 
рынки;

- устранение технических барьеров в 
торговле, повышение конкурентоспособ-
ности продукции на внутреннем и внеш-
нем рынках;

- удовлетворение потребностей веду-
щих секторов экономики и социаль-
ной сферы, прежде всего в выполнении 
государственных функций по оценке 
соответствия в отраслях, регулируемых 
законом.

Усилия по совершенствованию 
системы тестирования и контроля каче-
ства направлены на активное сотрудни-
чество Узбекистана с мировым рынком и 
эффективное развитие экономики. Свое-
временное решение проблем в сфере, 
устранение излишних администра-
тивных барьеров, совершенствование 
системы подтверждения соответствия 
продукции создают широкие возможно-
сти для защиты внешнеэкономических 
интересов страны.

Курсом реформ

ЗАЧЕМ БИЗНЕСУ ЗАЧЕМ БИЗНЕСУ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ СТАНДАРТ?МЕЖДУНАРОДНЫЙ СТАНДАРТ?

Жасур Шукуров.
Директор Узбекского центра научных испытаний и контроля качества.

Действующее в рамках мировых стандартов регулирование  
качества и безопасности внутреннего рынка служит,  
с одной стороны, развитию экономики, а с другой -  
ее защите от нелегальных товаров. Осуществление мероприятий  
по адаптации национальной инфраструктуры качества  
к международным стандартам - и есть намеченная цель.

ГОСУДАРСТВО, ГОСУДАРСТВО, 
ГДЕ ВЫСОКО ГДЕ ВЫСОКО 

ЦЕНЯТСЯ ЗНАНИЯ, ЦЕНЯТСЯ ЗНАНИЯ, 
ВСЕГДА ДОСТИГАЕТ ВСЕГДА ДОСТИГАЕТ 

ПОСТАВЛЕННЫХ ЦЕЛЕЙПОСТАВЛЕННЫХ ЦЕЛЕЙ

Так, к настоящему времени в стране 
в общей сложности налажена деятель-
ность 30 792 дошкольных образова-
тельных организаций, из которых 6734 
являются государственными и 24 058 -  
негосударственными. В республике 
действуют 789 частных детских садов,  
21 941 - семейный и 1328 негосудар-
ственных ДОО на базе ГЧП. Дошколь-
ным образованием охвачены 2 111 487 
детей (72 процента). А 563 331 воспитан-
ник поступит в школу в 2023/2024 учеб-
ном году. 

Большим подспорьем в работе по 
повышению охвата стали альтернатив-
ные формы обучения, скажем, мобиль-
ные детские сады, которые действуют 
во всех регионах страны. В частности, в 
мае текущего года в Кашкадарьинскую 
и Сурхандарьинскую области было 
отправлено семь переоборудованных 
автобусов ISUZU HC40.

В целом же благодаря данной ини-
циативе дошкольным образованием 
охвачены около семи тысяч детей в воз-
расте от трех до семи лет в 429 мобиль-
ных группах, организованных на базе 
72 автобусов в 156 СГМ по оказанию 
дошкольных образовательных услуг на 
базе мобильных групп. 

Запуск мобильных детских садов 
стал большой радостью для детей и их 
родителей. В начале реализации про-
екта его целью было охватить именно 
отдаленные районы и обеспечить мест-
ных детей качественным воспитанием 
и образованием, тем самым увеличив 
охват ДО, а также эффективно использо-

вать новейшие педагогические техноло-
гии. Уникальность мобильных детских 
садов заключается в том, что ДОО сама 
приезжает к ребенку. При этом обучение 
в мобильных детских садах проводится 
таким же образом, как и во всех других 
дошкольных организациях страны, а в 
работе задействованы квалифицирован-
ные и опытные наставники.

В дальнейшем планируется расши-
рять масштабы, охватывая больше детей 
качественными дошкольными образова-
тельными услугами. 

НОВЫЕ МОДЕЛИ 
ИНКЛЮЗИВНОГО 

ОБРАЗОВАНИЯ
Уделяемое в стране внимание вос-

питанию и обучению подрастающего 
поколения служит повышению уровня 
благосостояния народа. Главной целью 
сегодня обозначено создание равных 
условий для всех детей независимо от 
их возможностей. Речь идет об инклю-
зивном образовании. 

Так, по состоянию на 1 июля в респу-
блике действуют 74 многопрофильные 
специализированные ДОО общей мощ-
ностью 650 групп. В них воспитываются 
6077 (88,6 процента) детей с физиче-
скими или психическими отклонениями 
в развитии. В период 2022/2023 учебного 
года медико-психолого-педагогиче-
ской комиссией, созданной при участии 
Агентства дошкольного образования 
и квалифицированных специалистов 
Министерства здравоохранения РУз, 

обследованы 8976 детей, а 7804 ребенка 
получили заключение-направление в 
государственные многопрофильные 
специализированные дошкольные обра-
зовательные организации. 

16 августа 2018 года Президент подпи-
сал постановление «О мерах по органи-
зации специализированной дошкольной 
образовательной организации с реабили-
тационным центром для детей региона 
Приаралья». В рамках его исполнения в 
2019-м в Нукусе был реализован круп-
нейший в Центральной Азии проект под 
названием «Имкон», объединяющий 
ДОО и полноценный реабилитационный 
центр, где детям предоставляются одно-
временно знания и квалифицированная 
медицинская помощь. Еще одна такая 
ДОО действует в Кибрайском районе 
Ташкентской области. 

Центры «Имкон» представляют собой 
совершенно новую модель ДОО. Здесь 
специалисты совместно с родителями 
разрабатывают планы реабилитации 
каждого ребенка. В результате не прихо-
дится обращаться за помощью к отдель-
ным специалистам в разных районах 
города или области. В работе учрежде-
ния задействованы профессиональные 
педагоги и медики, которые повышают 
квалификацию в зарубежных странах. 

Инклюзивная система обучения 
гарантирует, что ребенок, имеющий 
нарушения в развитии, может полно-
ценно посещать занятия, получать зна-
ния, учиться читать и писать наравне с 
остальными. В сфере активно внедря-
ются принципы инклюзивного образо-
вания и новые формы помощи детям с 
особыми потребностями, а все много-

профильные специализированные госу-
дарственные ДОО страны обеспечены 
современным реабилитационным обо-
рудованием. 

Словом, инклюзивное образование 
в современном обществе просто необ-
ходимо. Поэтому создание равных 
возможностей для всех детей страны 
обозначено первоочередной задачей, 
стоящей перед системой дошкольного 
образования. 

ГОСУДАРСТВЕННО-
ЧАСТНОЕ 

ПАРТНЕРСТВО - 
ЭФФЕКТИВНЫЙ 

МЕХАНИЗМ
Росту охвата дошкольным образо-

ванием способствовало привлечение в 
сферу частного сектора. В этом направ-
лении создана прочная нормативно-пра-
вовая база. В частности, 30 января 2020 
года Президент подписал постановление 
«О мерах по дальнейшему развитию 
государственно-частного партнерства в 
сфере дошкольного образования», разра-
ботанное в целях обеспечения развития 
негосударственного сектора услуг ДО, 
расширения сети дошкольных организа-
ций и укрепления их материально-тех-
нической базы, создания благоприят-
ных форм и условий ГЧП. В результате 
за счет вовлечения в систему частного 
сектора количество негосударственных 
ДОО значительно увеличилось, а свыше 
50 процентов дошколят, посещающих 

детские сады, организованные на основе 
ГЧП, - из семей, нуждающихся в соци-
альной поддержке. 

Так, в первом полугодии 2023 года 
от предпринимателей поступило 5486 
заявок. Из них одобрено 2089 проек-
тов, подписано соглашение по 1846.  
В результате создано 59 072 новых 
мощностей, 4615 рабочих мест. В то 
же время было отклонено 3270 заявок. 
Начали свою деятельность 1624 семей-
ные ДОО, которые рассчитаны на 54 600 
детей. За счет средств Государственного 
бюджета выделены субсидии в размере  
1,2 трлн сумов более чем 21 тысячи него-
сударственных (в том числе семейным) 
дошкольных образовательных органи-
заций, охватывающих около 740 тысяч 
воспитанников республики. 

КАК 
СОВЕРШЕНСТВУЕТСЯ 

СИСТЕМА ПОДГОТОВКИ 
КАДРОВ ДЛЯ ДОО

Сейчас наша главная задача - органи-
зовать учебно-воспитательный процесс 
таким образом, чтобы каждый ребенок 
имел возможность удовлетворять свои 
потребности в знаниях и развивать име-
ющиеся способности, сохраняя при этом 
индивидуальность. Значительную роль 
в этом процессе играет педагог. 

Именно поэтому предъявляются 
высокие требования к воспитателям: 
они должны уметь создать условия для 
принятия ребенком самостоятельных 
решений, научить его правильно изла-
гать мысли и выражать чувства, вызвать 
у малыша положительные эмоции и 

хорошие впечатления от учебного про-
цесса. Вот почему постоянное совер-
шенствование педагогических навыков 
стало обязанностью каждого сотруд-
ника сферы ДО. В этом значительно 
помогают установленные тесные связи с 
зарубежными партнерами.

Так, недавно в рамках сотрудниче-
ства между Агентством дошкольного 
образования и Корейским агентством 
международного сотрудничества 
(КОICA) 15 специалистов в области 
дошкольного образования Узбекистана 
были направлены в Республику Корея 
для повышения квалификации в Уни-
верситете Soonchunhyang. 

Мы также стремимся к тому, чтобы 
специалисты ДОО имели высшее обра-
зование. Так, в ведении агентства два 
высших учебных заведения. Это Уни-
верситет Пучон, где обучаются 1426 
студентов, а также филиал Российского 
государственного педагогического 
университета имени А.И. Герцена, где 
насчитывается 612 студентов. Все они - 
будущие кадры для сферы дошкольного 
образования. 

В дошкольных образовательных 
организациях страны к настоящему вре-
мени работают 152 897 руководителей 
и педагогов (на конец 2022 года этот 
показатель составлял 151 746 человек). 
Из общего числа педагогов 115 130 (75,3 
процента) приходятся на государствен-
ные и 37 767 (24,7 процента) на негосу-
дарственные дошкольные организации. 
За январь - июнь 2023 года повышена 

квалификация 7828 руководящих и 
педагогических кадров дошкольных 
образовательных организаций и 71 педа-
гогического персонала педагогических 
колледжей. 
МИРОВОЕ ПРИЗНАНИЕ 

ОТЕЧЕСТВЕННЫХ 
РЕФОРМ

Проведение в ноябре 2022 года в 
Ташкенте II Всемирной конференции  
ЮНЕСКО по воспитанию и образова-
нию детей младшего возраста свиде-
тельствовало о признании Узбекистана 
страной, достигшей эффективных 
результатов и высоких показателей в 
области дошкольного образования. Об 
этом также говорят результаты меж-
дународного исследования RGCA и 
данные ЮНИСЕФ, Всемирного банка 
и ОЭСР. В ноябре прошлого года был 
опубликован топ-10 стран с наилуч-
шей динамикой охвата детей ДО. Наша 
страна заняла в этом рейтинге первую 
строчку. Отмечено, что в республике 
динамика роста охвата детей в возрасте 
от трех до шести лет в рассматриваемый 
период составила 59 процентов. Приме-
чательно и то, что более чем в половине 
стран из списка наблюдается снижение 
охвата дошкольным образованием. 

Столь солидных показателей удалось 
достичь во многом благодаря тесной 
кооперации с зарубежными партнерами. 
При этом перед нами стоит ряд меж-
дународных обязательств, в том числе 
касающихся пересмотра существующих 
правовых, политических, администра-
тивных, регулирующих, мониторин-
говых и оценочных рамок в области 

ВОДМ, что закреплено в Ташкентской 
декларации ЮНЕСКО. Изложенные в 
документе задачи базируются на таких 
важных факторах, как развитие профес-
сиональных компетенций педагогов, 
широкое внедрение инноваций и госу-
дарственная поддержка сферы.

С момента подписания Ташкентская 
декларация стала служить ориентиром 
для международных организаций и про-
фильных министерств и ведомств стран 
в реализации одного из пунктов доку-
мента, который гласит, что к 2030 году 
необходимо обеспечить мальчикам и 
девочкам доступ к качественным систе-
мам развития, уходу и дошкольному обу-
чению, чтобы они были готовы к получе-
нию начального образования в школе.

* * *
В заключение уместно привести слова 

Президента Шавката Мирзиёева, кото-
рый отмечал, что наука, образование, 
воспитание - это краеугольный камень 
развития, сила, приумножающая мощь 
страны и народа. Завтрашний день, 
будущее Родины неразрывно связаны с 
системой образования и воспитанием, 
которое получают сегодня наши дети. 

Именно поэтому мы не останавли-
ваемся на достигнутом. На годы впе-
ред главной нашей целью по-прежнему 
будет работа во имя детей, призванная 
обеспечить их всестороннее развитие. 
Ведь только так закладывается фун-
дамент дальнейшего развития нашего 
государства, где знания имеют особую 
силу и высоко ценятся.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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В ходе мероприятия, орга-
низованного при содействии 
Ташкентского международного 
медицинского центра (TIMC), 
на специальной врачебной аппа-
ратуре проводилось комплекс-
ное скрининговое обследование 
детей разных возрастных групп, в 
том числе с синдромом Дауна, на 
наличие кератоконуса. 

- Основная цель такого обсле-
дования - выявление отклонений, 
которые могут привести к серьез-
ным нарушениям или полной 
потере зрения, если вовремя не 
начать лечение, - говорит про-
фессор Ф. Хафези. - Необходимо 
отметить, что до сих пор уровень 
знаний о кератоконусе был огра-
ничен среди офтальмологиче-
ского сообщества Центральной 
Азии. Из-за отсутствия жалоб 
детей и их родителей и несвое-
временного обследования заболе-
вание, что называется, упускают, 
поэтому пациентов редко диа-
гностируют и, следовательно, не 
лечат. 

У людей с синдромом Дауна 
представляют значительно более 
высокий риск за счет генети-
ческой предрасположенности. 
Известно, что они до 300 раз чаще 
страдают этим заболеванием. 

Радует, что TIMC планирует 

запустить Центр передового 
опыта в области офтальмологии, 
в который войдут признанные 
эксперты и действующие врачи, 
занимающиеся лечением офталь-
мологических заболеваний. 

Чтобы поднять ребятам настро-
ение, на мероприятие пригласили 
аниматоров, были организованы 
конкурсы, танцы, игры, мастер-
классы по рисованию на гипсовых 
тарелочках. Также дети вместе с 
родителями смогли ознакомиться 
с одним из лучших спортивных 
комплексов страны, посмотреть 
тренировку сборной Узбекистана 
по фигурному катанию и хоккей-
ных команд. 

- Мы получили ответы на все 
интересующие вопросы, профес-
сор дал подробные рекомендации 
по профилактике болезней глаз, 
- вступает в разговор мать 14-лет-
него Романа Александра Ермо-
лаева. - Болезнь не приговор, ее 
нужно лечить. Благодаря совре-
менным технологиям детей с син-
дромом Дауна можно адаптиро-
вать к повседневной жизни. 

По завершении обследования 
участники получили памятные 
подарки, для детей был накрыт 
дастархан. 

Валерий Сергеев. 
Фото Рашида Галиева.

За здоровое поколение
НОВОЕ СЛОВО  

В ОФТАЛЬМОЛОГИИ: 
ЗАРУБЕЖНЫЙ ЭКСПЕРТ 

В УЗБЕКИСТАНЕ
В столичном многофункциональном комплексе  

Humo Arena состоялась благотворительная акция,  
в ходе которой известный хирург-офтальмолог 

(международный эксперт в области выявления и лечения 
кератоконуса) из Швейцарии Фархад Хафези провел осмотр 

более 200 детей, страдающих заболеваниями глаз. 

- Бахриддин Фазлиддинович, 
каковы цели и задачи эндокриноло-
гии? 

- Следует отметить, что приоритетные 
направления современной эндокринологии -  
это сахарный диабет, заболевания щито-
видной железы и гипоталамо-гипофизарной 
системы, нарушения работы половых желез, 
первичный гиперпаратиреоз, механизм дей-
ствия гормонов, решение проблем их био-
синтеза и обмена, аналоги гормонов и раз-
работка новых гормональных препаратов, 
задержка физического развития, скрининг 
врожденных аномалий. 

В целях формирования современной 
системы повышения качества и эффектив-
ности оказываемых населению эндокрино-
логических услуг Президент Узбекистана, 
уделяя этой сфере серьезное внимание,  
26 января 2022 года подписал постановле-
ние «О мерах по совершенствованию и 
расширению масштабов эндокринологиче-
ской службы». Постановлением утверждена 
Программа совершенствования оказания 
эндокринологической помощи населению 
республики на 2022-2024 годы в целях улуч-
шения нормативно-правовой базы, регули-
рующей деятельность эндокринологической 
службы, а также внедрения новых стандар-
тов диагностики и лечения эндокринных 
заболеваний.

Так, стандарты диагностики и лечения 
эндокринных заболеваний обновлены на 
уровне всех этапов здравоохранения. Работа 
ведется с учетом строгого соблюдения соот-
ветствующего прошлогоднего сентябрь-
ского приказа министра здравоохранения 
об утверждении стандартов диагностики и 
лечения в области эндокринологии, клини-
ческих протоколов. 

В нашем филиале запущена единая 
информационная система на базе про-

граммы «Техномед», которая позволяет осу-
ществлять обмен медицинскими сведени-
ями в электронной форме. Все виды обмена 
информацией, амбулаторный прием, предо-
ставление результатов лабораторных анали-
зов и служба приема по отделениям нала-
жены также и в электронной форме. В целях 
лечения пациентов, находящихся в тяжелом 
состоянии, и оказания высококвалифици-
рованных медицинских услуг установлена 
телемедицинская связь с РСНПМЦЭ. 

- Известно, что усовершенство-
вана и лаборатория филиала.

- Благодаря тому что диагности-
ческая лаборатория оборудована на базе 
новых стандартов, появилась возможность 
проводить все необходимые для пациентов 
исследования. С января по июнь сделано 
около 78 тысяч анализов. В целях профи-
лактики эндокринных заболеваний, их 
ранней диагностики и совершенствования 
методики лечения работаем над централи-
зацией лабораторий районных медицин-
ских объединений (по одной такой лабо-
ратории в каждом районе) и внедрением 
системы отправки биологического матери-
ала, собранного для проведения анализов в 
первичных учреждениях, к которым при-
креплены пациенты, в центральную лабо-
раторию. 

В этом направлении совсем скоро будут 
реализованы проекты по централизации 
лабораторий медицинских объединений 
Давлатабадского района города Намангана 
и Уйчинского - Наманганской области и 
передаче их на аутсорсинг на базе государ-
ственно-частного партнерства. 

- Раньше в диспансере не было 
отделений эндокринной хирургии, 
хирургического лечения ослож-

нений сахарного диабета и реконструк-
тивной хирургии, а также реанимации. 

Это создавало определенные трудно-
сти. Радует, что все эти услуги теперь 
доступны. 

- Принятое постановление главы государ-
ства - не только проявление безграничной 
заботы о больных и их близких, но также и 
неоценимая поддержка врачей. 

В нашем филиале организованы отделе-
ния хирургии и реанимации, которые снаб-
дили современными установками, а также 
инновационным оборудованием. Так нам 
удалось увеличить количество оказывае-
мых медицинских услуг. В 2021 году было 
сделано 62, а в 2022-м - 160 высокотехно-
логичных хирургических операций. На 
протяжении шести месяцев текущего года 
этот показатель преодолел отметку 100. Это 
операции по удалению узлов щитовидной 
железы, опухолей щитовидной и поджелу-
дочной (инсулиномы) желез, опухоли над-
почечника, на многоузловом зобе и другие.

В хирургическое отделение привезли 
недавно еще один весьма уникальный 
лапароскопический набор. С его помощью 
успешно провели три высокотехнологич-
ные операции. До недавнего времени для 
проведения такого рода хирургических вме-
шательств пациентам приходилось ездить в 
столицу. 

Благодаря новому отделению реанима-
ции, открытому в филиале центра, удалось 
спасти жизнь 344 пациентам. Люди, боль-
ные 1-м и 2-м типами сахарного диабета, а 
также пациенты с высоким уровнем сахара 
в крови тут же оперативно госпитализиру-
ются в отделение реанимации, где получают 
незамедлительное лечение. 

- Наверное, чтобы поддерживать 
стабильное состояние здоровья 
у тех пациентов, которые уже 

пошли на поправку, необходимо систе-
матически снабжать их специальными 
лекарствами? 

- Конечно. А как же иначе? Наш дис-
пансер регулярно обеспечивает аналогами 
инсулина 256 пациентов в возрасте до 18 
лет. Также они полностью обеспечены 
тестовыми полосками для глюкометров. 
Еще точнее, в первом квартале 2023 года мы 
выдали препараты инсулина («Лантус» - 831 

штука, «Апидра» - 2695), 22 глюкометра и 
277 коробок с тестовыми полосками. 

288 пациентов в возрасте до 25 лет с 
сахарным диабетом 1-го типа, состоящие 
на диспансерном учете, получили тысячу 
единиц «Апидры» и 1400 единиц «Лан-
туса». 286 больным несахарным диабетом 
выдали 6156 флаконов «Десмопрессина». 
15 340 человек из числа нуждающихся со 
2-м типом сахарного диабета на бесплатной 
основе снабжаются препаратом «Метфор-
мин».

- Современные условия позволяют 
увеличить число оказываемых 
услуг разного вида. Давайте погово-

рим и об этих показателях. 
- Как уже сказал, благодаря открытию 

хирургического и реанимационного отделе-
ний мы проводим 17 видов операций. Резко 
возросли и показатели в сфере оказания 
лабораторных услуг. Теперь делаем не 54, а 
уже 72 вида анализов. Только за последние 
шесть месяцев в целях ранней диагностики 
и мониторинга сахарного диабета проведено 
3348 лабораторных исследований на глики-
рованный гемо глобин.

- В постановлении главы государ-
ства обозначена такая задача, как 
проведение раз в шесть месяцев 

диспансеризации больных с эндокринными 
заболеваниями с участием специалистов 
узкого профиля.

- На протяжении шести месяцев 2023 года 
в городе Намангане и во всех районах обла-
сти регулярно проводилась и продолжается 
работа в рамках диспансеризации при уча-
стии таких узконаправленных специали-
стов, как офтальмолог, карди олог, нефролог, 
педиатр, невропатолог, сосудистый хирург 
и подиатр. Например, в городе Намангане и 
13 районах проводились медосмотры и скри-
нинговые исследования среди населения. 
В мае, июне и июле этого года при участии 
специалистов областных медицинских цен-
тров в Намангане и во всех районах организо-
вывали углубленные медосмотры «Прогулки 
здоровья» и «Караван здоровья», в ходе кото-
рых специалисты давали местному населе-
нию, больным необходимые советы и реко-
мендации. Лежачих больных врачи посетили 
на дому, оказали требуемую помощь.

В целях ранней диагностики такого забо-
левания, как сахарный диабет, за последние 
шесть месяцев около 485 тысяч граждан из 
Наманганской области в возрасте старше 
40 лет прошли скрининговые осмотры. У 
десяти тысяч из них были обнаружены при-
знаки преддиабетного состояния. Примерно 
у 2300 человек впервые диагностирован 
сахарный диабет. Приняты соответствую-
щие меры по лечению пациентов. Медицин-
ские осмотры и скрининговые исследова-
ния дают возможность раннего выявления 
таких осложнений сахарного диабета, как 
диабетические нейропатия, ринопатия и 
нефропатия, синдром диабетической стопы. 
В результате удается предотвратить инва-
лидность. 

- Таким образом, можно кон-
статировать, что положения 
вышеуказанного постановления 

способствуют совершенствованию и рас-
ширению масштабов эндокринологиче-
ской службы? 

- Более того, можно утверждать, что 
Программа совершенствования оказания 
эндокринологической помощи населению 
республики на 2022-2024 годы эффективна 
в действии!

Беседовала 
Фируза Атаханова.

«Правда Востока».
Наманганская область.

В нашей стране укреплению здоровья населения уделяется 
приоритетное внимание. А значит, принимаются меры 
по ранней диагностике заболеваний и их лечению. 
Об этом и не только наша беседа с главой Наманганского 
филиала Республиканского специализированного научно-
практического медицинского центра эндокринологии имени 
академика Ёлкина Туракулова Бахриддином СИДДИКОВЫМ.

За строкой постановления

ЭНДОКРИНОЛОГИЯ В НАМАНГАНЕ:ЭНДОКРИНОЛОГИЯ В НАМАНГАНЕ:
ПО КАКИМ СТАНДАРТАМ  ПО КАКИМ СТАНДАРТАМ  

ТЕПЕРЬ РАБОТАЕТ СЛУЖБАТЕПЕРЬ РАБОТАЕТ СЛУЖБА
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Форум

Выступая перед собравшимися, руко-
водитель регионального управления 
дошкольного и школьного образования 
Илёр Акбаров отметил, что в Год заботы 
о человеке и качественного образования 
особенно большое внимание уделяется 
воспитанию молодежи в духе патриотизма 
и нацио нальных ценностей, ее глубоким 
знаниям современной науки и техники. 
Подобные форумы - отличная возмож-
ность для тех, кто связан с воспитанием и 
образованием подрастающего поколения, 
обменяться опытом и доказавшими свою 
эффективность новыми педагогическими 
технологиями.

В области функционируют 887 общеоб-
разовательных школ, в которых трудятся 
более 35 тысяч преподавателей. В новом 
учебном году пороги школ переступят 510 

тысяч учащихся, из которых 57 тысяч - пер-
воклассники. 

Необходимо отметить, что перед 
2023/2024 учебным годом предусмотрено 
дальнейшее повышение квалификации 
педагогов, работающих в системе дошколь-
ного и школьного образования, внедрение 
передового опыта, использование нововве-
дений в образовательных программах и 
учебниках с учетом требований времени. 

Особое внимание уделялось грамот-
ному применению в школах информаци-
онно-коммуникационных технологий, 
цифровизации педагогической деятельно-
сти, строительству и реконструкции школ, 
оснащению учебных заведений мебелью, 
новейшим оборудованием.

- Работаю в школе 35 лет и рад, что бога-
тый опыт педагогов со стажем востребован, 

что мы можем передавать свои знания и 
навыки молодым преподавателям, - гово-
рит учитель черчения и рисования школы 
№ 14 Кибрайского района Акром Вапаев. -  
В рамках форума состоялись показатель-
ные мастер-классы по эффективному пре-
подаванию разных предметов, семинары 
и круглые столы. Учителя ждут с нетер-

пением нового учебного года. Мы соску-
чились по работе, ученикам. Учить детей, 
открывать для них мир знаний - наше при-
звание на всю жизнь.

В ходе форума наиболее отличившимся 
педагогам вручены грамоты и ценные 
призы. 

Сергей Мутин. 
Фото Рашида Галиева.

УЧИТЬ ДЕТЕЙ, ОТКРЫВАТЬ ДЛЯ НИХ МИР ЗНАНИЙУЧИТЬ ДЕТЕЙ, ОТКРЫВАТЬ ДЛЯ НИХ МИР ЗНАНИЙ
В общеобразовательной школе № 14 Зангиатинского района прошел 
Национальный форум преподавателей. Участие в нем приняли директора 
и учителя школ, а также воспитатели дошкольных образовательных 
организаций из всех городов и районов Ташкентской области.


